

Ausgewählte Fragen zum Umgang mit dem ISOS

Fachtagung vom 17. März 2016 in Sarnen

Einführung ins Thema durch
Dr. Nicole Nussberger, Präsidentin der SBK

Wie wird das ISOS wahrgenommen?

- ISOS wird insbesondere von Laien als zwingendes Gesetz betrachtet.
- Es ist ein schwer fassbares, häufig missverstandenes Gebilde.
- Gleichzeitig ist es ein wertvolles Hilfsmittel dank seiner Datenfülle.
- Verzeichnet im ISOS = Abbruchverbot?

Erweiterung Kunsthaus Zürich: Weshalb war Abbruch der historischen Gebäude möglich?



Schaffhausen: Streit um Quartierplan nahe der Villa Steig geht bis vors Bundesgericht



Das Bundesinventar ISOS

- bildet als landesweites Ortsbildinventar weltweit einen Sonderfall
- wird nach Anhören der Kantone vom Bundesrat in Kraft gesetzt
- beurteilt Ortsbilder nach schweizweitem Massstab
- verhindert nicht die Ortsentwicklung, sondern fördert eine nachhaltige Planung (...)

Salesianum Zug: Bebauungsplan in Bauzone mit speziellen Vorschriften



Beurteilung nach ISOS

Es stellen sich Fragen wie z.B.

Welcher Zustand, welche Momentaufnahme ist Grundlage für die Beurteilung?

Was heisst Beseitigung störender Veränderungen?

Salesianum Zug: aktuelle Situation

Asylunterkunft und landwirtschaftliche Nutzung



Salesianum Zug

Wer muss hier vor wem geschützt werden?



Referate

- **Erfahrungen mit dem ISOS im Kanton Obwalden**

Dr. Natalie Joller, Departementssekretärin,
Rechtskonsulentin Bau- und
Raumentwicklungsdepartement Obwalden

- **Rechtliche Aspekte, ISOS und Verdichtung**
Lukas Bühlmann, Direktor VLP-ASPAN